

Bulletin de liaison de
la Congrégation du
Sacré-Cœur de Jésus
de Bétharram

Maison générale
via Angelo Brunetti,27
00186 Rome (Italie)

Téléphone
00 39 06 320 70 96

Télécopie
00 39 06 36 00 03 09

Courriel
nef@betharram.fr

Retrouvez-nous sur
www.betharram.org

Michel Garicoïts, berger de Dieu (3)

De cette première communion, Michel n'a point dit le secret. On sait seulement ce que les gens ont vu, retenu et raconté lorsque plus tard on les a interrogés : - Ah ! Sainte Mère ! On n'avait jamais vu un communiant comme ça !

Peu après, Michel quittait les Anghelu, à la tête d'une centaine d'écus et d'un petit troupeau : les brebis avaient eu des agneaux, et il ramenait fièrement ses bêtes à la maison paternelle, quand un soldat pillard s'avisa de lui chaparder un agneau...

- Ah ! mais !... ça ne se passera pas ainsi, l'ami ! Michel bondit, court, cogne, récupère son agneau, et rentre joyeux au village. Mais y demeurera-t-il longtemps ?

(à suivre)

Le Père Etchécoar écrit... à sa sœur Julie, le 16 mars 1868

Comprenons ce que nous sommes et montrons-nous ce que nous sommes. C'est-à-dire « les ministres de Dieu en toutes choses par une grande patience, (...) par la pureté, par la science céleste, par une douceur persévérante, par une charité sans déguisement, fermes sur les paroles et les principes de la foi, revêtus de la force d'En haut que donnent la Prière et les grâces de la Position. » (2 Corinth. 6)... Nous sommes les ambassadeurs de N. S. J. Christ. La très douce Vierge, t'aidera par ses exemples qu'il faudrait étudier sans cesse et par sa protection qui nous obtient toutes les faveurs. Et le grand, le bon Saint Joseph nous obtiendra aussi la chasteté, l'humilité et la fidélité, pour persévérer dans cette triste Égypte, dans les ennuis mortels, les angoisses même de la faim, dans cet exil indéfini, mais en la compagnie, dans la possession de Jésus. Prions, abaissons-nous, veillons, unissons-nous à la volonté de Dieu, à son bon plaisir, à l'obéissance, amoureuse et aveugle: et alors soyons pleins de foi, nous transporterions les montagnes. Oh! la foi! la foi! tout est là, c'est le fondement de tout. Demandons-la l'un pour l'autre.



Nouvelles en famille

Bulletin de liaison de la Congrégation du
Sacré-Cœur de Jésus de Bétharram

 **Le mot du
Père Général**

Vivre un projet de chasteté par amour

J'ai connu Adrian alors qu'il accompagnait Viviana à la célébration du premier pardon des CM2 du Collège Saint Michel Garicoïts, où Viviana était institutrice. Adrian était chargé d'allumer et d'éteindre au moment du rite de la lumière. Avec quel amour, quelle délicatesse et quelle tendresse Adrian accompagnait Viviana ! Quel couple ! Comme ils souffraient de ne pas avoir d'enfants, ils ont adopté Ramiro, et puis sont arrivés Augustin et Joaquin. Que de joies partagées !

Nous connaissons tous des jeunes couples qui rayonnent de bonheur. Il y a aussi des vieux couples qui s'aiment tendrement. Visiblement, ils s'aiment, mais tout n'a pas été rose pour autant. Qui les a écoutés sait qu'en souffrant ensemble, ils ont appris à s'aimer chaque fois davantage. Mais je connais aussi des sœurs, des religieux et des prêtres qui respirent le bonheur. Et pour peu qu'on les ait côtoyés de près, on voit des personnes passionnées de Jésus Christ et du Royaume. Et il y en a beaucoup. Ce constat ne m'empêche pas de reconnaître qu'il existe des êtres aigris, parmi les consacrés comme chez les gens mariés, même s'ils sont minoritaires.

Le secret du bonheur des premiers, c'est l'amour. Le secret de l'amertume des seconds, c'est le manque d'amour. De fait, nous avons été créés par amour et nous sommes faits pour aimer. Celui qui aime s'épanouit, celui qui n'aime pas s'appauvrit. La sexualité intégrée à l'amour épanouit, la

Dans ce numéro

- Page 3: Saint Joseph, maître de vie
- Page 4: Théologie de la Joie
- Page 6: + Père Raymond Laulom
- Page 8: Tour d'horizon bétharramite
- Page 10: 8mn avec le P. Paulo Vital Campos
- Page 13 : Prière pour les vocations
- Page 15: Petite vie de Michel Garicoïts (3)

105e année, n° 14

14 mars
2007



sexualité dissociée de l'amour crée des problèmes, elle enferme sur soi et peut rendre violent.

Dans le cas d'Adrian et Viviana, sachant ce qu'ils ont traversé et étant proche d'eux, j'ai pu vérifier combien chacun vit pour l'autre et pour les enfants, tout en ayant l'humilité d'accepter de l'autre toutes sortes de bienfaits qui rendent meilleur. J'ai vu Adrian rester seul avec les enfants pour que sa femme puisse assister à une session d'enseignants pendant toute une semaine au collège. Et j'ai vu aussi Viviana, après la classe, prendre soin des garçons, faire le ménage et cuisiner de bons petits plats pour gâter "ses hommes". Et ce, avec un dévouement vibrant et ardent. Pour y parvenir, il a fallu beaucoup de sacrifices, de renoncements, de purifications, et guérir de ces passions qui amènent à penser à soi plus qu'aux autres.

La même ascèse et la même purification sont requises de ceux qui ont choisi de vivre un amour oblatif à travers un projet de chasteté. De tous ceux qu'a fascinés Jésus immolé pour plaire au Père et pour que tous les hommes aient la vie, Jésus qui a opté pour un projet de vie chaste tout en valorisant le mariage. La chasteté de Jésus et la nôtre, qui cherche à l'imiter, supposent un *magis*, quelque chose de plus : aimer sans la proximité de la tendresse, sans l'affection et les caresses, sans l'intimité d'une épouse et d'enfants propre à l'amour conjugal. Ce *magis*, ce plus, ne réside pas dans une perfection supérieure mais dans une plus grande exigence. Il ne s'agit pas d'aimer plus mais d'aimer autrement.

Ce qui ne peut manquer, c'est l'amour. Le projet de vie chaste n'est pas pour tout le monde, pas plus que le mariage. Autant le mariage que la chasteté consacrée exigent fidélité et prise au sérieux de l'existence. Ce sont deux valeurs majeures, choisies par un acte de liberté suprême, et vivables avec la seule grâce de Dieu. Sans le projet de chasteté on ne saurait comprendre le projet de

Par la chasteté consacrée, il ne s'agit pas d'aimer plus mais d'aimer autrement.

Michel Garicoïts, berger de Dieu (3)



Lumière sur le chemin

Pour aider sa famille, Michel devient garçon de ferme.

Rose Dardennes raconte la suite, dans le journal *Fripounet*, en 1967... et pour nous 40 ans après.

Voici Michel chez les Anghelu. En gardant ses moutons, il apprend la grammaire et le catéchisme. Il travaille à Oneix comme à Ibarre, à la grande satisfaction de M. le Curé qui l'appelle « le petit docteur ». Satisfaction aussi de ses maîtres qui, trois ans plus tard, lui offrent de tripler ses gages pour le garder.

Mais à ce moment-là, il tient ses quatorze ans, et un événement a décidé de sa vie. Ce qui s'est passé ? Notre Michel avait si grand désir de communier qu'il osa s'en ouvrir au rude curé, qui, lui aussi, le découragea... Le « gamin » ne sait plus. Il se tourmente. Il ne dort plus et ne mange guère. Il en est quasi malade.

Mais un beau matin, alors qu'il mène son troupeau, tête basse et cœur déchiré entre le désir et la peur de communier, tout s'éclaire : il n'a plus peur ; il sait, il sent, il voit : Dieu le veut à sa Table, et plus tard à son autel !... Il communiera et sera prêtre, c'est cela que Dieu veut, c'est cela qu'il fera ; oui et oui.

Il marche, marche, sans plus voir ni la route ni le troupeau, ni cette pierre qui le fait buter et choir durement... Mais une chute, une bosse, des écorchures, qu'est-ce que ça fait à Michel, maintenant qu'il est sûr?... Vite, il retourne voir M. le curé d'Oneix, lui conte cette lumière soudain plein son cœur, et Dieu qui y est entré et l'a marqué d'un appel qui ne s'effacera plus. Le prêtre, cette fois, y voit la volonté de Dieu et s'incline :

- Je t'inscris, Michel, pour la prochaine communion solennelle ! Prépare-toi dignement. Et veille à ne pas offenser le Dieu que tu vas recevoir.



2007

M A R S

15	Joyeux anniversaire Happy birthday	Fr. Paul Lamothe Br. Antony J. Livin Fernando
17	Buon compleanno	P. Natale Re
19	60 ans de profession	félicitations, P. Jean Gillet
21	Feliz cumpleaños	P. Bruno Ierullo P. Jorge Murias P. José Gogorza
22	Joyeux anniversaire	P. Gabriel Verley
23	Buon compleanno	Fr. Butrus Alhijazin
24	Happy birthday	Br. Michael Richards
25	Happy birthday	Br. Chaowit Phraisokhumwong
27	Feliz cumpleaños	Hno. Daniel Pavón Galeano
29	Joyeux anniversaire	Fr. Jean-Pierre Nécol
30	Happy Birthday	Fr. Pairot P. Nauchachawan
31	Buon compleanno	P. Piero Trameri

A V R I L

1	Joyeux anniversaire Feliz cumpleaños	P. Jean Gillet P. Daniel González
2	Buon compleanno Happy birthday	P. Angelo Riva Br. John Dawson Fr. Jiraphat Raksikhao
3	Buon compleanno 25° di sacerdozio, auguri	P. Franco Cesana P. Ermanno Rasero P. Maurizio Vismara
4	Joyeux anniversaire	P. Jean Casenave
5	Buon compleanno	P. Tiziano Pozzi
6	50th of priesthood, congratulations	Fr Edward Simpson Fr Anthony Box
8	Happy birthday	Br. Denis Cutinha
9	Happy birthday	Br. Abraham S. Nadackalaya Br. Leo Jesu Dinesh Leenus
10	Buon compleanno Happy birthday	P. Aldo Nespoli P. Mario Zappa Fr. Subancha Yindeengarm
12	Joyeux anniversaire	P. Gérard Badie P. Laurent Bacho
13	Buon compleanno Happy birthday	P. Ugo Donini Br. Shaju Kalappurackal

mariage. Des couples qui vivent sérieusement leur engagement matrimonial nous aident à être fidèles à notre chasteté consacrée, et inversement. Ces projets ne s'opposent ni ne s'excluent. Ces deux vocations ont besoin l'une de l'autre, elles s'aident mutuellement et se complètent.

Gaspar Fernandez Perez, SCJ

Solennité du 19 mars

Saint Joseph, maître de vie

Saint Joseph est le patron du petit séminaire de l'archidiocèse de Bangkok ; j'y passe mes fins de semaine avec l'équipe éducative et les séminaristes. Être avec la première tout partageant la vie des seconds est une expérience enrichissante. Les formateurs sont contents de ma présence et de l'accompagnement des jeunes aspirants, diocésains ou betharramites, notamment pour le suivi spirituel et le discernement.

Personnellement, je suis très impressionné par les vertus et les valeurs propres à saint Joseph. Certes, il était de la lignée de David, le plus grand des rois de Juda, il descendait d'antiques et illustres patriarches ; mais son vrai titre de gloire, il le tient de son humilité et de sa sagesse.

Joseph était un homme simple qui a mené sa vie selon la volonté de Dieu. C'est un modèle de foi pour les chrétiens. Il a participé au projet de salut par sa collaboration généreuse. Malgré les sacrifices et les difficultés, il a veillé de toutes ses forces sur Marie et l'Enfant Jésus. Il a connu la joie d'une naissance et la peur de la destruction : celle de l'enfant, et d'une ville entière, objets de la fureur du roi Hérode. Il a aidé à réaliser le dessein divin par son obéissance radicale et son total dévouement.

Saint Joseph a été décrit comme un époux fidèle et un homme pieux, cherchant à suivre les indications de Dieu et à les vivre en vérité. Au début, il a été troublé par la conception de Marie, mais quand l'ange lui a annoncé que



l'enfant qu'elle attendait venait du Saint Esprit, il a cru et il a pris Marie pour femme. Parce qu'il avait une foi inébranlable en Dieu, rien n'aurait pu l'en détourner.

Ainsi, le rappel des bénédictions et des hauts faits de saint Joseph sont pour moi une source d'inspiration ; je me sens invité à imiter son attitude d'humilité et d'acceptation de la volonté de Dieu ; dans mon rôle d'autorité à l'égard des jeunes, je suis appelé moi aussi à leur donner le bon exemple et à les faire grandir selon leurs potentialités. Je prie pour que nous suivions tous saint Joseph dans sa proximité au Sauveur et à Marie, la mère de Jésus et notre Mère.

Que saint Joseph nous aide à être comme lui, fidèles et justes, en portant les croix de chaque jour. Car la fidélité à Dieu suppose de s'engager chaque jour pour Lui et pour nos frères et sœurs.

Devant la grotte de Nazareth

Théologie de la joie

Il était environ 5h du soir, devant la grotte de la Basilique de l'Annonciation, à Nazareth... C'était le mercredi des cendres, premier jour du Carême... temps de retour aux origines : *Homme, souviens-toi que tu es poussière et que tu retourneras en poussière...* manière de nous appeler à répondre à la question : *qui sommes-nous ?*... une question qui renvoie à des réalités de tristesse, de misère, et surtout nous rappelle la mort... À propos de mort, à cet instant m'est revenu le souvenir de Diala, la petite ballerine de 12 ans qui a dansé sur scène le Noël dernier, et qui deux mois plus tard, se retrouve alitée aux prises avec le cancer... et je dois prier pour elle... qui est fille unique !

Verbum caro hic factum est - ici le Verbe s'est fait chair... telle est la phrase gravée sur l'autel de la grotte, là où Marie a reçu l'annonce de l'archange Gabriel... une phrase qui est d'un grand réconfort au moment où je suis plongé dans la réalité de la mort...

Prière pour les vocations

Dieu Père, au nom de Jésus
et par l'intercession de Marie, Vierge du Beau Rameau,
nous te prions de répandre ton Esprit Saint sur l'humanité entière
et de susciter de nombreuses vocations pour toute l'Église,
et particulièrement pour notre Congrégation,
Des hommes et des femmes de notre temps qui écoutent l'appel de Dieu,
Leur désir profond, le rêve qui habite ton Cœur, pour chacun de nous.
Donne-nous des prêtres et des religieux qui **marchent sur les pas de Jésus**,
des consacrés par Dieu qui consacrent leur vie aux autres.

Donne-nous des laïcs **animés par l'Esprit**,
qui répondent d'un cœur prompt et généreux à la voix du Christ
invitant tout homme à travailler à sa vigne.

Donne-nous des couples unis, **pèlerins de la volonté du Père**,
qui aident leurs enfants à être quelqu'un de bien,
et les autres couples à vivre leur engagement conjugal,
leur promesse de fidélité, avec générosité, joie et simplicité.

Donne-nous des jeunes qui s'engagent, qui reflètent le Christ
dans leur façon d'être et d'aller à la rencontre
de ceux qui attendent désespérément d'être aimés.

Donne-nous des enfants qui parviennent au Cœur de Jésus
par le chemin de la prière.

Rends-nous capables de construire la **communauté**,
de vivre en communion avec les frères,
Car nous avons besoin les uns les autres pour grandir dans l'amour,
et rester fidèles à l'Esprit reçu de Jésus.

Réveille en nous le souci d'une fraternité universelle,
d'un amour du prochain, miséricordieux, sans conditions ni limites.

Que nourris de la Parole de Dieu et du Corps du Christ,
à travers la prière, l'oubli de soi et la charité,
nous avançons sur le chemin de la vie spirituelle
et ouvrons nos cœurs aux plus nécessiteux.

Rends-nous saints, capables de réaliser le plan de Dieu,
Son projet d'amour qui fera notre bonheur.
Et accorde-nous de désirer ce que tu désires.
Par Jésus Christ notre Seigneur. Amen.

Avec le recul, quelles sont les principales difficultés et les fruits les plus beaux de ta mission ? - Dans ma tâche j'ai traversé des moments difficiles : seul cinq ans, sans soutien ni moyens... Dieu fait justice, le temps rétablit la vérité. C'est ce qui advint. L'important est de regarder devant soi et de ne pas remuer les mauvais souvenirs. Dans ma mission, le premier fruit a été la conscience tranquille d'un travail accompli par amour. Dans la Congrégation, c'est de voir la responsabilité de notre vice-province entre les mains d'une équipe dont quatre membres ont été mes novices. Parmi les fruits récoltés, il y a aussi la joie d'être bétharramite, ainsi que celle d'avoir été appelé au sacerdoce.

Pourquoi proposer la vie religieuse bétharramite dans le Brésil d'aujourd'hui ? - Pour ce sentiment chaque jour plus fort : tous ceux qui connaissent les Bétharramites, leur vie et leur message spirituel, sentent que Bétharram a été et doit être une référence évangélique pour beaucoup de gens sur notre terre du Brésil.

D'après toi, qu'est-ce qui parle aux jeunes - et aux moins jeunes - dans le message de saint Michel ? - Tout jeune est préoccupé par son avenir, il sait que les obstacles ne manqueront pas sur le chemin. Michel n'a jamais eu peur, il a toujours cru qu'en Dieu tout réussit. *Dieu nous aidera*, disait-il aux Pères. *En avant toujours !* était sa devise. Dans le monde d'aujourd'hui où les jeunes sont soumis aux impulsions et fluctuations du moment, qui mènent souvent à une impasse, l'exemple de saint Michel fait percevoir la sagesse que Dieu accorde à ceux qui, supérieurs, parents ou éducateurs, sont des références et des guides pour le bien du prochain. Au jeune qui pense que le bonheur consiste à n'en faire qu'à sa tête ou suivre ce que disent les copains, saint Michel rappelle que l'important, le chemin le plus sûr, c'est de faire la volonté de Dieu.



Alors que la première question, *qui es-tu ?*, m'a remis face à mon destin de mortel : *Souviens-toi que tu es poussière et que tu retourneras en poussière...* cette grotte frappée du *Verbum caro hic factum est*, en témoignage de l'incommensurable amour de Dieu pour les hommes, me fait penser à un autre destin : *Homme, souviens-toi que tu es fils de Dieu et que tu retourneras à Lui...*

La vie du chrétien est un chemin, ou mieux, un retour à l'origine... Dieu est à l'origine parce qu'Il est Créateur, mais il est aussi au terme de la route, parce qu'il est notre but et notre joie. La liberté personnelle n'est pas notre point de départ*, mais nous avons la liberté de décider de notre point d'arrivée... Dieu s'est fait homme pour nous donner la joie alors même que la mort semble arrêter notre marche. Diala rencontrera la mort sous peu... mais pour rencontrer Quelqu'un qui se trouve derrière l'obscurité de la tombe.

Tel est le sens du discours sur Dieu (la *théo-logie*) : découvrir une autre route pour cheminer vers Lui, le Dieu qui nous attend derrière les portes de la mort pour nous ouvrir la Vie... Le Carême n'est pas un temps de deuil, de pleurs et de lamentation, bien au contraire, c'est le temps du retour à l'origine : *Revenez à moi de tout votre cœur*, un temps pour prendre conscience de notre dignité, et en vivre joyeusement : *Homme, souviens-toi que tu es fils de Dieu et que tu reviendras à Lui*. Dieu est ton destin, pas la mort... Toi aussi, chère Diala, ton destin n'est pas de mourir... même si le bois du lit est devenu le bois de ta croix.

Une semaine après, c'était le 1^{er} mars, le mois où pointent les premières fleurs du printemps. Deuxième visite à Diala, clouée au lit: une paisible agonie, entourée des siens, éperdus de prières et de larmes... Retour en arrière, à la grotte de Nazareth : là-bas, la grotte de la joie ; ici, la grotte de Diala qui attend de fermer les yeux sur le printemps de la terre pour fleurir au Royaume de la Joie... Diala est morte à la fin d'un jour pour entrer dans un jour tout autre et tout nouveau. Souviens-toi, Diala, que tu es fille de Dieu et que tu reviendras à Dieu, à l'éternelle joie tu reviendras...

* Vu que nous n'avons pas choisi de naître, NDLR

Aujourd'hui, deuxième dimanche de Carême. Évangile de la transfiguration : Jésus apporte une grande joie, il nous confirme notre dignité... *Tu es mon fils, mon élu... - Maître, il est bon d'être ici... - Non, il nous faut marcher vers Jérusalem, vers le bois de la croix... - Mais, Seigneur, on est bien ici, nous sommes comblés de joie... - La Joie est au bout du bois de la croix. Allons-y !*

Et maintenant ?... Jésus savait ce qu'il voulait et où il allait ... et nous, savons-nous ce que nous voulons et où nous allons ?... Oui, vers le Dieu de ma joie.

Bon Carême, bonne fête de l'Annonciation, grande joie !

Butrus Rofail Alhijazin,SCJ

IN MEMORIAM

France

P. Raymond Laulom (1921-2007)

Né le 30 mai 1921 à Mugron (Landes), le P. Raymond Laulom a suivi un parcours de formation "classique" pour les religieux de son temps : noviciat à Balarin (Gers) et 1^{ers} vœux en 1939 ; scolasticat en Terre Sainte: profession perpétuelle à Bethléem, ordination presbytérale à Jérusalem (29 juin 1946). Sa vie de religieux-prêtre s'est déroulée d'une manière toute particulière.

Prêtre, il s'est retrouvé en Chine de février 1947 à octobre 1952. Le régime communiste l'en a chassé, comme les autres confrères. Puis sa vie s'est faite bien mouvementée : quelques mois ici, deux ou trois ans là ; avec, cependant, un séjour plus long (1961-1973) en région parisienne comme aumônier du Lycée Lakanal à Sceaux (diocèse de Nanterre).

Longtemps il s'est retiré dans sa maison, la gardant cependant ouverte aux confrères qui lui demandaient l'hospitalité ; lui-même aimait se rendre à Sarrance, dont il s'est fait un historien, à sa manière. En 2001, il a choisi de rejoindre la communauté de la Maison-Neuve et notre Maison de Retraite. Il pensait y durer peu de temps : en tout cas, moins de cinq ans !

En 2005, il croyait son heure arrivée, tant ses forces l'avaient abandonné ; puis il a remonté la pente et repris ses promenades quotidiennes. Ces derniers temps il s'est fait plus faible ; et il s'en est allé paisiblement, le 24 février 2007. (Beñat Oyhénart, Supérieur Provincial)

Actuellement, la pastorale des vocations avec des laïcs est menée dans 4 de nos paroisses. À titre d'exemple, le groupe de Paulinia (église de Belo Ramo) se compose de douze couples, soit deux par communauté de base. En plus du promoteur vocationnel, sont également engagés les aspirants betharramites ainsi qu'une Fille de la Croix. Résultat : deux jeunes de Paulinia nous ont déjà rejoints, l'un est novice, l'autre fait sa philosophie. Les réunions mensuelles approfondissent les sujets suivants: 1) qu'est-ce que la vocation ? 2) les vocations spécifiques 3) les vocations au ministère ordonné 3) les vocations à la vie consacrée 5) les vocations aux ministères non ordonnés 6) raisons et motivations de la vocation 7) itinéraire de vocation 8) discernement vocationnel, etc.

À Paulinia se trouve le « seminario betharramita ». De quoi s'agit-il? - Notre maison de Paulinia est plus un lieu de discernement, d'expérience de vie communautaire, d'initiation à la connaissance de soi et à la mission de Jésus qu'un séminaire au sens traditionnel du terme. Nous n'accueillons que des candidats qui ont été accompagnés, soit par des betharramites, soit par des prêtres diocésains ou d'autres religieux. La durée de séjour dépend des personnes. Qui a le niveau bac est accueilli de 6 mois à un an. Qui doit compléter ses études secondaires reste plus longtemps. Le parcours comprend une formation à la vie de prière, aux études profanes, un perfectionnement de sa propre langue ou d'une langue étrangère, un apprentissage de l'Écriture Sainte, de la spiritualité betharramite, de la musique, etc. Quatre fois par an, dans le cadre de la Conférence des Religieux du Brésil, les aspirants se rendent dans la ville voisine de Campinas, pour des rencontres de connaissance de soi animées par une religieuse psychologue. Enfin, ils participent aux travaux manuels de la maison, verger, potager... dans le but de mettre en valeur les biens à disposition et de se responsabiliser dans leur usage.



Le Père Paulo Vital Campos est responsable des vocations de la vice-province du Brésil, laquelle compte pratiquement autant de religieux à vœux définitifs (16) que de religieux en formation initiale. D'où le désir d'en savoir davantage.

8 MINUTES AVEC... le P. Paulo Vital

Nef - Pour commencer, peux-tu nous parler de ta propre vocation? - Dès l'enfance, vers 11 ans, j'ai senti un fort désir d'être prêtre. Je ne m'en suis jamais ouvert à mes parents. Par timidité, par peur de ne pouvoir être aidé étant d'un milieu humble, pauvre ? Je ne sais. Le tournant fut pris, un jour où, à la porte du collège de Conceição, le P. Eduardo Miéyaa m'interrogea : *Petit, comment t'appelles-tu ? - Paulo. - Quel beau nom pour être Père ! Ça te dirait d'être prêtre ? - Oui*, répondis-je. De ce moment, le P. Edouardo parla à mes parents de ma vocation et s'y intéressa au point de me présenter au collège São José, première étape avant l'entrée au séminaire en 1952. Mon expérience me fait dire que les médiations jouent un grand rôle dans l'éveil des vocations. Les *Éli* sont toujours importants pour aider de nombreux *Samuel* à écouter et à répondre au Seigneur (cf. 1 S 3). Quand Celui-ci appelle, remarquait Jean-Paul II, nous sommes souvent distraits...

Comment en es-tu venu à t'occuper de l'accompagnement vocationnel et en quoi consiste ta fonction ?

- Travailler pour les vocations et faire connaître Bétharram m'ont toujours intéressé. À peine ordonné, j'ai été nommé *recruteur* provincial (c'était le nom !). Dans la formation, au noviciat, j'ai eu le souci de sortir des dossiers et des dépliants vocationnels bétharramites, encore utilisés dans la Province. Comme vicaire de Conceição do Rio Verde, j'ai organisé la pastorale des vocations. Six candidats à la vie consacrée en sont issus, quatre pour Bétharram, un à la Trappe et le dernier dans une autre Congrégation. Depuis mon transfert à Paulinia en 2004 et à la demande du P. João Batista, je suis promoteur des vocations. Il s'agit d'organiser ou de réorganiser cette pastorale spécifique avec les laïcs, de faire le tour des paroisses, de fournir du matériel de réflexion aux membres de la pastorale des vocations et de proposer des réunions aux jeunes en recherche.

Le Père Laulom voulait offrir l'ascenseur [aux Religieux de la maison de retraite]. Et il fonctionnait, mais l'aura-t-il essayé ? J'y lis quelque chose de sa vie à lui ! Ce fut un homme de montées et de descentes et encore de remontées. Déjà, par ses lectures, il aimait à remonter l'Histoire, de siècle en siècle, de roi en roi, et jusqu'aux origines romaines de notre histoire : quel *régal* !

Pour les habitants de Lestelle, ceux du Hameau, vers la Croix des Hauteurs, c'était cet homme qui – à des heures curieuses, où personne n'est dehors – arpente en plein midi les collines, vêtu non moins curieusement, torse nu si le temps le permettait. Le maire s'inquiétait de cet homme si constant et pourtant inconnu... d'où surgissait-il ?

Pour nous : un frère, à la fois fort et fragile, comme nous ; fait de hauts et de bas, là aussi. Enfant, il chantait admirablement a-t-on dit ! Surgissaient de brillants faisceaux d'intelligence... un chercheur, toujours critique, aussi avide que déçu, rebondissant encore... Longtemps décidé à faire face, le voilà abattu, et puis se relevant, nous étonnant tous... Jusqu'à épuisement, cette fois, fatal. Rien n'était vraiment clair, une certaine nuit l'entourait.

Pour sa famille : il était le neveu du célèbre chanoine Lahitton, dont les études sur les vocations avaient fait date ! L'oncle était-il pour quelque chose dans son choix de vie ?

Pour Dieu : « Un enfant de Dieu », comme nous, marqué de la grâce comme nous, marqué par le péché comme nous. L'ascension vers le Père était souvent dans le brouillard... et il revenait difficilement vers ses frères.

Sur terre, on le savait, son repos il aimait le vivre à Sarance, objet de ses recherches au cœur de la vallée d'Aspe.

Au Ciel, son repos... dans le miséricordieux amour du Père. *Venez ! Tout est prêt pour le banquet !*

Alors, l'ascenseur sera toujours pour nous un petit lieu de prière pour notre frère. Qu'ils nous aident à monter, tous les deux, vers Celui que nous connaissons... si mal !



Mère tendre et bonne des bien-portants et des malades, de ceux qui portent belle couronne et de ceux qui s'en vont les pieds nus... Notre Dame de Sarance!

Gabriel Verley, S.C.J.
témoignage rendu à la veillée de prière Communauté de la Maison Neuve, 26 février 2007

Maison générale

Rencontre fraternelle ■ Le 27 février, Sr Marthe Peruggioria, Supérieure générale des Filles de la Croix, et son assistante, Sr Gracy Çabalette, ont profité de la visite à leurs maisons d'Italie pour rencontrer notre Supérieur général, le P. Gaspar Fernandez et son vicaire, le P. Enrico Frigerio. Au cours d'un entretien informel et fraternel, ils ont fait le point de la collaboration entre nos Congrégations, à l'heure où nos sœurs aînées fêtent les 200 ans de leur Institut.

Archives : une nouvelle lettre de saint Michel ? ■ Prêtre du diocèse de Bayonne, Salvat Etchégaray avait opté pour Bétharram où il fit ses premiers vœux en 1855. Peu après, il fut nommé aumônier au collège Ste-Ursule de Pau jusqu'au jour où on eut besoin de lui ailleurs. Comme on tenait beaucoup à lui, il y eut des résistances. La suite est racontée par le P. Etchégaray, cité par le P. Etchécopar (correspondance, 14 mars 1893) : « Une lettre m'arrive de Bétharram ; elle contenait trois lignes : *Mon bien cher ami, votre ministère à Ste Ursule est terminé. (première ligne) Partez pour telle mission [Anglet]. (deuxième ligne) Ne dites rien à personne. (troisième ligne) Je vous bénis. Garicoïts prêtre.* À l'instant, heureux, je fais mon paquet ; je ne dis rien à personne ; j'avertis seulement le supérieur de la résidence. *Mais, me dit ce dernier, il vous faut un remplaçant ; attendez, voyons la lettre... - Je ne puis vous la montrer, lui répondis-je respectueusement. On me dit de partir ; je vous avertis ; je pars.* Et je partis ». Bel exemple de *me voici* sans retard, sans réserve, sans retour !

Province d'Italie

15 ans de lutte contre le sida et pour les personnes ■ Depuis 1992, en lien avec l'association *Il Mosaico*, la communauté de Monte Porzio (25km de Rome) accueille à la *Villa del Pino* des personnes malades du sida qui n'ont ni toit ni soutien familial. Même si les conditions de la maladie ont changé, la demande d'accueil et d'assistance sanitaire et sociale n'a pas diminué (aujourd'hui, il y aurait 200 demandes de placement en attente dans la région de Rome).

Pour marquer cet anniversaire se tiendra à Monte Porzio le 16 mars un forum sur : *Sida - Accueil et philosophie des*



Région
Saint Michel

soins - les foyers thérapeutiques face aux nouvelles politiques sociales (avec des intervenants du monde de la santé, experts et religieux). Le lendemain, après la messe d'action de grâce, une marche aux lampions conduira les participants à la Villa del Pino pour une soirée festive.

Province du Rio de la Plata

Bonne année... scolaire! ■ En Argentine, tous les élèves du primaire et du secondaire ont fait leur rentrée à la mi-mars. Au total, ils sont plus de 5000 jeunes à fréquenter des collèges bétharramites (le double, si on ajoute ceux d'Uruguay, du Paraguay et du Brésil). Selon le Projet éducatif pastoral, chaque établissement a à cœur d'être un centre d'évangélisation et de catéchèse familiale. Et ce, dans la tradition vivante d'un certain Michel Garicoïts.

Vice-province du Brésil

Liberté et responsabilité dans la formation ■ Du 5 au 9 février, la communauté de scolasticat a fait sa retraite de rentrée sur la côte pauliste. Enseignements, prière et échanges ont permis de s'approprier le projet de formation selon ses 5 dimensions: humaine, communautaire, spirituelle, socioculturelle et missionnaire. La présence joviale d'un ancien du Brésil, le Père Henrique Lasuen a été unanimement appréciée. Pour cette année universitaire, le scolasticat "P. Evaldo Huwel" compte 5 Frères étudiants (Eder, Francisco, Luiz Henrique, Marcelo, Robson) et trois prêtres (le supérieur, P. Francisco; le guide spirituel, P. José; un Père en pastorale, P. Wagner).

Vice-province de Thaïlande

Gros travaux et grands espoirs ■ Le chantier du nouveau "séminaire bétharramite" de Sampran a été lancé début mars. La future maison de formation devrait accueillir 22 grands séminaristes (Lux Mundi), 10 postulants qui commenceront en juin leur première année de philosophie, et 32 petits-séminaristes (Saint-Joseph). Pour financer un tel projet, soutenu par le cardinal de Bangkok, Michai Kitbunchu, la vice-province de Thaïlande fait appel à la générosité publique. En ce temps de Carême, voilà une bonne idée de partage avec une « jeune Église »...



Région
Père Etchécopar



Région
Bienheureuse
Mariam